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Il y a plus de 9 ans, parmi les tous 
premiers territoires en France, 
Villers-lès-Nancy se mobilisait pour 
les Jeux Olympiques et Paralympiques. 
L’objectif ? Démontrer qu’au-delà 
du sport, au-delà de Paris, c’était tout 
un pays qui voulait les Jeux et qu’il fallait 
les confier à la France !

Les enfants de Villers, les bénévoles, 
les curieux avaient réalisé une chaîne 
humaine additionnant les différences 
et les réunissant. A l’époque sans 
doute, notre initiative avait pu paraître 
sympathique, mais anecdotique. 
Aujourd’hui, après le formidable succès, 
à la fois populaire et international, de 
cette grande aventure, je crois que 
l’on comprend mieux ce que nous 
voulions dire. Que les Jeux sont plus que 
du sport ou plus exactement que les 
valeurs du sport sont celles d’une société 
toute entière. D’une société qui sait se 
montrer ambitieuse, solidaire, inclusive, 
respectueuse des règles communes, 
innovante…

Ces jours-ci, les Jeux Paralympiques 
nous en apporteront sans doute une 
démonstration différente mais aussi 
étonnante. C’est pourquoi nous 
avons choisi de vous présenter 

Françoise Lapicque, une bénévole 
villaroise engagée qui symbolise si bien 
cet esprit !

Demain sans doute, de nombreux jeunes 
Villarois rejoindront nos clubs pour y 
pratiquer les nombreuses disciplines 
qu’ils offrent. Mais surtout pour grandir, 
pour progresser, pour partager, 
pour apprendre, pour respecter… 
Notre commune est sans doute l’une 
de celles qui possède les meilleurs 
équipements de la métropole. C’est 
essentiel et c’est pour cela que nous 
y consacrons les moyens nécessaires. 
Mais, plus encore, vous trouverez à 
Villers de formidables clubs, animés 
par des dirigeants, des formateurs, des 
bénévoles qui partagent la plus belle 
des ambitions : préparer la société qui 
vient en donnant à celles et ceux qui en 
seront les acteurs tous les outils pour 
y prendre leur place.

Souhaitons que cette flamme-là 
continue pour longtemps.

François Werner, 
Maire de Villers-lès-Nancy

édito



Cette année, le grand jeu de l’été 
vous a fait découvrir les collections 
du jardin autour du thème de l’eau. 
Un parcours libre et gratuit qui vous 
a permis, avec vos enfants, de bouger 
tout en restant au frais !
C’est l’occasion de passer jeter un œil au 
bambou noir hénon un événement qui 
se produit tous les 120 ans environ et de 
découvrir une programmation culturelle 
variée au théâtre de verdure. Le jardin 

botanique Jean-Marie Pelt propose 
des événements toute l’année : ateliers, 
conférences, expositions, rencontres. 
Au-delà de l’excellence botanique, 
c’est un véritable lieu de vie à deux 
pas de chez vous !

Jardin botanique Jean-Marie Pelt : 
pour une pause zen et ludique

Retrouvez toutes les actualités 
jardinbotaniquedenancy.eu
Entrée gratuite (seul l’accès 
aux serres est payant)

Avec l’Opération tranquillité vacances, 
la Police municipale assure la surveillance 
de votre domicile. En signalant vos dates 
de départ, des rondes régulières seront 
organisées autour de chez vous afin 
de prévenir les cambriolages.
Ça marche l’été bien sûr, mais le dispositif 
fonctionne toute l’année. Assurez votre 
tranquillité d’esprit en quelques clics : 
remplissez le formulaire sur notre site 
internet et partez sereinement. 

Aller simple pour 
des vacances en 
toute tranquillité

Nous ne sommes pas tous égaux en cas 
de fortes chaleurs, d’épidémie ou de grands 
froids. En vous inscrivant sur le registre de 
veille sanitaire et sociale, les agents du 
Centre communal d’action sociale (CCAS) 
s’assureront que tout va bien pour vous et 
vous informeront des bons gestes à suivre ! 
Destiné aux personnes fragilisées, 
âgées et/ou handicapées, retrouvez 
la fiche d’inscription sur notre site 
internet, rubrique CCAS.

Le Centre communal 
d’action sociale prend 
de vos nouvelles
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L’esprit sport anime la galerie 
Madame de Graffigny

Aménagements du secteur Foch-Gare : 

Pour clôturer un été olympique, rendez-
vous du 2 au 15 septembre pour découvrir 
l’exposition « Histoire, sport et citoyenneté ». 
Après des siècles d’éclipse, les Jeux 
Olympiques renaissent symboliquement en 
Grèce, à Athènes, en 1896. Aujourd’hui, le 
mouvement olympique s’affirme comme 
le premier événement mondial. Ancrés 
dans le contexte politique et géopolitique, 

Depuis le 10 juillet, la poursuite de 
l’aménagement du pont Foch et de la place 
de la République implique la fermeture à 
la circulation du pont Foch ainsi que d’une 
partie du boulevard Joffre et de la rue 
Mazagran, jusqu’à décembre 2024. 
L’accès en dépose-minute aux parkings 
St-Léon et Thiers reste possible, le parking 
République-Centre de congrès accessible 
par la rue Edmonde Charles Roux et le 
début du boulevard Joffre est le parking gare 

conseillé pendant cette phase de travaux.
Pour les parkings du centre-ville de Nancy : 
• L’ensemble des parkings offre les 
30 premières minutes gratuites, et un tarif 
à 1€ de 19h à 23h (ou 2€ au-delà) 
• Les parkings Kennedy, Place des Vosges 
et Manufacture offrent 2h de gratuité tous 
les samedis 
• La mesure 2h de gratuité les samedis au 
parking République-Centre de congrès est 
effective depuis le 27 juillet.

À Nancy, 2h de gratuité tous les samedis au parking République 
Centre de congrès pendant les travaux

les mouvements démographiques, les flux 
migratoires et les changements sociaux, 
les Jeux Olympiques et Paralympiques 
deviennent une vitrine de l’Histoire et, à 
chaque olympiade, offrent un regard sur 
une époque, mais aussi sur le monde. 
Les différentes éditions de ces olympiades 
parcourent le monde réunissant des 
athlètes, femmes et hommes, réalisant 
de véritables exploits et écrivant une 
page exceptionnelle du dépassement 
de soi. Ces histoires individuelles, ces 
destins extraordinaires mettent en lumière 
des valeurs citoyennes, des récits qui 
permettent d’éclairer l’histoire et le présent 
autrement. C’est cette histoire multiple, 
à travers 30 Jeux Olympiques et 15 
Jeux Paralympiques, que propose cette 
exposition en mettant en exergue des récits 
hors norme, de sportives et de sportifs, qui 
ont marqué de leurs engagements l’histoire 
contemporaine.

Entrée gratuite à 
la galerie, horaires 
d’ouverture sur 
notre site internet
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chemins piétons
(interdits aux chevaux)

À la découverte 
du territoire 

Parc de Brabois 1h à 2h              2 kms                Difficulté ¼

Propriété de la Métropole du Grand Nancy, le parc de Brabois est un ancien parc de chasse 
situé sur la commune de Villers. En 1999, il a été détruit à près de 90 % par un ouragan avant 
d’être réaménagé. 

1   La truffière 

Deux hectares dans 
lesquels noisetiers, 
chênes pubescents et 
pins noirs ont permis le 
développement de 
la trufficulture.

2   Château et dépendances 
de Brabois

Ancienne ferme au 
XVe siècle, Brabois devient 
château dans la deuxième 
moitié du XVIIIe sous 
l’impulsion de François 
Antoine de Barbarat 
de Mazinot, conseiller 
de Louis XVI. 

3   Belvédère promontoire

Angle de vue d’environ 
180° permettant d’admirer 
le Jardin Botanique, et au 
second plan, Vandoeuvre 
et Nancy ville haute.

4   Vestiges très anciens

Vestiges et ossements humains datant 
du 1er millénaire av. JC. ont 
été retrouvés après des fouilles. 

5   Promontoire aménagé

Pleine vue sur  le village de 
Villers (avec son église et 
le parc Mme de Graffigny) 
mais aussi sur Laxou et 
Nancy centre.

Consultez 
l’itinéraire 
complet de 
l’Amicale de 
Villers centre
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Bénéficiant d’un réseau de sentiers d’une 
douzaine de kilomètres, rendez-vous à Laxou 
pour vous promener d’est en ouest tantôt 
dans un cadre bucolique à travers les espaces 
naturels, tantôt dans un cadre plus urbain. 
Nous vous recommandons les deux itinéraires 
suivants :

Grande boucle

Jardin des 1 000 fleurs 
et jardins Voirin

3

4

5

1 2

Cet itinéraire proposé par l’Amicale de Villers centre vous permettra de découvrir plusieurs points 
d’intérêts.

1   Eglise et caveau 
de la Roële

2   Rue Sous la croix

Elle est marquée par une croix 
visible près de la rue Albert 1er, 
héritage du lieu-dit « La Croix » 
existant avant la Révolution.

3   Coulée verte et ruisseau 
de Saint-Fiacre

Créée dans les années 
80, parcourez ce chemin 
arboré reliant le quartier des 
Aiguillettes au village ancien.

4   Rue de Remicourt

Ancien chemin reliant 
le Placieux au château de 
Remicourt, devenu propriété 
du Duc de Lorraine en 1426. 

5   Rue de la Grange aux Moines

Reliant Villers à Vandoeuvre, elle passe près 
d’un ancien cellier cistercien où les moines 
de l’abbaye de Clairlieu y entreposaient 
leurs récoltes.

En passant par la Coulée verte
45 mn              2,5 kms                Difficulté ¼

Les sentiers 
de Laxou

1h              2,4 kms

2h              4,8 kms

Départ depuis la ligne de bus 16 - arrêt Les Essarts.
Vaste massif forestier d’environ 
11 000 hectares, la forêt de Haye héberge 
plusieurs sites NATURA 2000 et des Espaces 
naturels sensibles (ENS) départementaux. 
En 2018, elle a été classée « forêt de protection 
» permettant sa préservation. L’itinéraire 
proposé par la Métropole du Grand Nancy, 
vous permettra d’apprécier les vestiges de 
l’ancienne Abbaye cistercienne de Clairlieu.

1h50              6 kms                Difficulté ¼

Consultez l’itinéraire 
sur le site de la Métropole

Au vert dans la 
forêt de Haye
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Plus d’infos sur 
le site de Laxou



Le tant attendu tabac 

presse de Clairlieu
Sandrine et Edouard Stavciuc sont les 
heureux gérants du nouveau tabac-presse 
de la Sance, dans lequel ils ont su prendre 
leurs marques depuis les travaux de 
rénovation. S’ils étaient déjà commerçants 
depuis 2008 dans le domaine du pressing, 
leur reconversion en buralistes les met au 
défi chaque jour avec un objectif : étoffer 
l’offre commerçante du quartier. 

Leur activité est diversifiée : presse, tabac, 
Relais La Poste pour toutes les démarches 
et les services postaux (hormis le retrait 
d’argent) et Mondial relay pour les colis.

Ouvert les lundi, mardi, mercredi, 
vendredi et samedi de 7h à 19h.
Dimanche de 8h à 12h.

Rencontrez vos élus et découvrez la ville, 
le samedi 7 septembre 2024.

Au programme : petit-déjeuner d’accueil 
et visite de la commune en bus. Un 
courrier d’invitation a été envoyé aux 
nouveaux habitants à la mi-août. 
Si vous n’en êtes pas destinataire, 
contactez le service communication.
Les inscriptions sont obligatoires afin de 
nous permettre de réserver les bus et vous 
accueillir comme nos hôtes privilégiés !

Infos et inscriptions par mail à 
communication@villerslesnancy.fr 
ou par téléphone au 03 83 92 32 48

Matinée d’accueil
des nouveaux 
Villarois
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Galapaga, c’est le nouveau concept store 
éthique et éco responsable qui a vu le jour 
en mai 2024 (dans les anciens locaux de 
CréAnne). Aux manettes, Laure Henry, 
ancienne éducatrice de jeunes enfants, 
qui est très attachée à Villers-lès-Nancy. 
Présidente de l’association des parents 
d’élèves de l’école des Aiguillettes, elle 
est aussi une fervente supportrice du 

Cos Villers Handball dans lequel son fils 
joue. Chez Galapaga, vous retrouverez 
de quoi ravir toute la famille (puériculture, 
cosmétiques, produits du quotidien, 
accessoires de mode et jeux en bois) 
avec des produits soigneusement 
sélectionnés par la gérante.

Ouvert du mardi au samedi de 10h à 18h30

Noella Feno est la nouvelle propriétaire du 
tabac-presse Le Narguilé situé dans la zone 
commerciale du Plein centre. Villaroise 
depuis 4 ans désormais, elle a d’abord 
été employée de la grande distribution. 
Le commerce, ça la connait (ses parents 
étaient eux-mêmes commerçants) mais 
le tabac-presse est une grande première. 
Après une période de formation, elle vous 
ouvre désormais ses portes (et sa terrasse) 
sur des horaires étendus avec de nouveaux 
services (PMU, timbres, titres de transport 
et bientôt point de paiement de proximité 
pour le compte de la Direction générale 
des finances publiques). 

Ouvert du lundi au dimanche

Galapaga pour
toute la famille

Ça bouge chez les commerçants 
du Plein centre !
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Du 28 août au 8 septembre, vous aurez peut-être l’occasion de voir 
furtivement passer Françoise Lapicque sur vos petits écrans. Licenciée 
du Cos Villers tennis de table, elle est l’une des trois juges arbitres 
internationaux français et a été désignée cheffe d’orchestre des 
compétitions dans la discipline aux Jeux paralympiques de Paris 2024.

Françoise Lapicque
une aventure 
olympique

Originaire de Moselle, Françoise 
Lapicque est arrivée à Nancy pour ses 
études en chimie. Elle s’est par la suite 
spécialisée en pharmacologie, à la 
faculté de médecine, avant d’entamer 
sa carrière professionnelle à l’hôpital 
dans le service de toxicologie et de 
pharmacologie. En parallèle, elle a été 
maître de conférences à l’université. 
À la retraite depuis un an désormais, 
elle se consacre entièrement au tennis 
de table, devenu passion, un 
peu par hasard… 

Sportive depuis toujours, 
Françoise n’est pas née 
une raquette à la main. 
« Un de mes enfants a 
voulu s’essayer au tennis 
de table. J’ai commencé 
par l’accompagner 
sur des compétitions 
et je me suis mise à 
jouer occasionnellement. Un jour, il 
manquait une joueuse dans l’équipe en 
championnat et on m’a donc demandé 
de participer. C’est à ce moment que 
je m’y suis mise plus sérieusement ». 
D’abord à la MJC Lillebonne de Nancy, 
Françoise a découvert le club de Villers 

après  la constitution d’une équipe en 
entente pour un match. « J’ai trouvé 
l’ambiance super ! Alors on s’est tous 
rapatriés à Villers ». 

Le ping-pong comme un yin et 
un yang

« Le tennis de table est un sport très 
intéressant sur le plan de la santé. 
D’abord, la discipline est adaptée à 

tous les âges. On a des 
joueurs qui ont plus de 
100 ans et qui concourent 
encore dans leur classe 
d’âge ! De plus, c’est une 
pratique qui s’est avérée 
être bénéfique pour les 
personnes atteintes de 
maladies chroniques 
(notamment Alzheimer, 

Parkinson ou d’un cancer 
du sein). De manière 

générale, le sport apporte beaucoup 
à l’épanouissement personnel mais 
aussi à l’apprentissage de la société 
autrement. Dans le handisport, plus 
particulièrement, j’ai pu constater 
une réelle amélioration de la santé 
des joueurs que j’ai suivis ».

« De manière 
générale, le sport 

apporte beaucoup 
à l’épanouissement 

personnel mais aussi 
à l’apprentissage de 

la société autrement. »



« J’avais envie de voir le spectacle de plus près. 
L’arbitrage, cela demande une parfaite connaissance 

des règles mais aussi une certaine forme d’écoute 
et de compréhension des joueurs ».

De pongiste à juge arbitre 
internationale

Un peu comme ses débuts avec 
une raquette, Françoise s’est mise à 
l’arbitrage pour « dépanner » le club. 
« Ensuite, c’est le cas de le dire, je me 
suis prise au jeu ! En réalité, j’avais 
envie de voir le spectacle de plus 
près. L’arbitrage, cela demande une 
parfaite connaissance des règles mais 
aussi une certaine forme d’écoute 
et de compréhension des joueurs. 
Un bon arbitre est un arbitre qui fait 
en sorte que la compétition se déroule 
sans embuches justement parce 
qu’il a su anticiper les problèmes 
avant qu’ils n’arrivent ».
Petit à petit, elle a passé les 
formations en régional, puis 
en national pour finir par 
devenir arbitre internationale. 
Pour précisément, Françoise 
est aujourd’hui juge arbitre. 
Concrètement, elle est la cheffe 
d’orchestre des compétitions sur le 
plan technique (qui joue contre qui, 
à quelle heure, avec quel arbitre) et 
s’assure de leur bon déroulement.
Toutefois, sa place dans le milieu 
du tennis de table ne s’arrête 
pas à cela. En charge de la 
gestion sportive de la discipline 
pour la région Grand Est, elle est 
aussi secrétaire générale de la 
Fédération française de tennis 
de table, et a pu participer aux 
réflexions de la commission 
sport et santé de la fédération 
internationale.  
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Paris 2024 : 
une deuxième 

opportunité 
inattendue 
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Françoise n’en est pas à ses premiers 
Jeux paralympiques. En 2020, elle 
était déjà juge arbitre pour les Jeux 
de Tokyo. Mais dans un contexte de 
pandémie, difficile de vivre pleinement 
cette expérience.
« Les Jeux de Paris ont un goût 
particulier pour moi. Avoir l’opportunité 
d’être juge arbitre pour les Jeux 
olympiques et paralympiques, c’est la 
chance d’une vie. Là ça m’arrive une 
deuxième fois ! L’ambiance va aussi 
être tout à fait différente. On sera logés 
au cœur du Village olympique. »
« Un jour on m’a appelée pour 
m’annoncer la nouvelle. Je n’ai pas 
réalisé tout de suite je crois. J’en ai 
pleinement pris conscience lorsque j’ai 
eu l’occasion de participer au circuit de 
la flamme olympique à Metz et même 
de la porter… J’étais émue, c’était 
tellement spécial ».

Depuis deux ans, Françoise co-
organise les Jeux en tennis de table 
aux côtés de ses quatre autres 
collègues venant de chaque continent. 
10 jours durant lesquels se dérouleront 
5 compétitions (simple et double 
messieurs, simple et double dames, 
double mixte) avec 11 classes de 
handicap (plus le nombre est grand 
moins le handicap est lourd). De 
grosses journées en perspective et un 
secret : « Je ne dors pas beaucoup 
mais je dors utilement ! ».

La transmission comme moteur

Enfin, notre pongiste est responsable 
de la formation des arbitres en France. 
À l’échelle du Grand Est, elle forme de 
jeunes juges arbitres. 
« J’adore mettre les jeunes en situation 
et leur apprendre directement sur le 
terrain. L’arbitrage, cela permet d’ouvrir 
un champ des possibles aux pongistes. 
Certains qui n’étaient pas très bons 
une raquette à la main deviennent des 
supers arbitres ».

« Avec la Fédération 
française de tennis de 
table, nous avons aussi 
mis en place un programme 
spécifique sous forme de tutorat qui 
permet d’accompagner des arbitres 
du premier grade jusqu’à l’arbitrage 
international. Cela s’est généralisé au 
niveau européen. Sur les championnats 
d’Europe jeunes pour lesquels j’étais 
juge arbitre en juillet dernier, on 
avait toute une équipe de ce que 
l’on appelle des « baby arbitres ». 
Ce ne sont pas encore des arbitres 
internationaux mais on les emmène sur 
ce genre de tournoi pour leur donner 
l’opportunité de découvrir ce monde et 
de les laisser arbitrer certains matchs ».

Si découvrir le monde grâce au tennis 
de table est une chose, créer des 
solidarités internationales en est une 
très spéciale aux yeux de Françoise : 
« Retrouver des arbitres au fil des 
compétitions ça permet de créer des 
liens et faire aboutir de beaux projets. 
J’ai déjà envoyé un de mes étudiants à 
Hong Kong pour son post-doctorat et 
j’ai reçu une jeune suisse à l’université. 
Ça sert les liens à l’international ! ».

Un parcours inspirant (ou l’effet des 
résultats olympiques des frères Lebrun) 
qui a donné l’envie à son fils de se 
remettre au tennis de table… La boucle 
est bouclée.
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L’essentiel du budget 

37€

dédiés au fonctionnement  
des services publics (services 

à la population, police, …)

dédiés à la petite enfance, 
la jeunesse et l’éducation

dédiés aux services 
culturels et sportifs 

dédiés aux actions en faveur des 
solidarités et de l’autonomie 

pour l’entretien des espaces 
verts et du patrimoine naturel

31€ 16€

10€ 6€

Quand 100 € sont dépensés par la Ville, 
comment sont-ils utilisés ??

Charges de personnel

Charges générales

Énergie

En 2024, le budget communal s’élève à 21.3 millions d’euros. Il est 
composé à la fois de dépenses de fonctionnement et d’investissement 
qui s’équilibrent avec des recettes diverses. 

permettent le bon fonctionnement de 
la collectivité et garantissent votre 
accès à des services publics de qualité. 
Les charges de personnel représentent 
la majorité de ces dépenses, comme 
dans la plupart des communes, et 
se sont stabilisées entre 2023 et 
2024 (légère augmentation due à la 
revalorisation nationale du salaire 
des fonctionnaires). 
Les charges générales sont relatives 
aux frais d’entretien du patrimoine ainsi 
qu’aux services (repas des cantines, 
activités et événements proposés par 
la commune, ...). 
Quant aux dépenses d’énergie, elles 
sont en baisse depuis l’année dernière 
à la fois grâce à la baisse du prix du 
gaz mais également en raison de 
l’optimisation de la consommation de 
fluides engagée par la municipalité et 
qui s’est concrétisée cette année.

Les dépenses de fonctionnement sont 
des dépenses dites courantes qui 

BUDGET DE 
FONCTIONNEMENT

13,8 M€
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30€

pour l’amélioration des 
services aux publics

pour les infrastructures 
culturelles et sportives

pour la petite enfance, 
la jeunesse et l’éducation

pour les solidarités, 
la santé et l’autonomie

pour la préservation 
de votre cadre de vie

30€ 27€

10€ 3€

Quand la Ville investit 100€ en 2024, 
que financent-ils ?  ?

Maintenance des équipements 
et nouveaux projets

Reste à réaliser de 2023 

Remboursement des emprunts

Les dépenses d’investissement 
concernent des dépenses qui ont 
vocation à rester plus durablement 
dans le patrimoine de la commune 
mais aussi le remboursement en 
capital des emprunts. 
Plus de la moitié de ce budget 
est dédié à de nouveaux 
projets et à la maintenance des 
équipements existants (poursuite 
de la rénovation de l’espace 
Bizet (ancien CESI), équipements 
municipaux à destination des 
enfants ou encore Graffigny 2025 
dont vous pouvez retrouver le détail un 
peu plus loin dans ce dossier central).
Le reste à réaliser concerne quant 
à lui des crédits votés et financés en 
2023 mais dont les projets ont débuté 
en fin d’année et/ou se sont achevés 
au début du premier semestre 2024 
(c’est le cas de la deuxième tranche 
des travaux de modernisation de Paul 
Adam par exemple).

BUDGET
D’INVESTISSEMENT

7,5 M€

 

65%

9%

26%

2024      
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Pour Valérie Rampont, adjointe aux finances, il s’agit cette année 
de trouver un savant équilibre entre la finalisation des projets 
existants, le lancement de nouveaux programmes, et l’adaptation 
aux contraintes financières et climatiques.

Une année 
budgétaire charnière

Comment prépare-t-on un budget ?

À peine le budget 2024 voté, nous 
sommes déjà sur l’élaboration de celui 
de 2025. La préparation budgétaire 
est un processus long. Cela implique, 
d’abord, de faire le point avec les 
services sur leurs besoins, réfléchir 
à la manière dont on peut optimiser 
les dépenses et se challenger. La 
recherche de subventions fait partie 
de ce défi, permettant de dessiner les 
possibilités d’investissements.
Cette démarche collaborative s’étend 
aux échanges avec les élus pour définir 
de manière pluriannuelle les priorités 
communales et organiser l’action 
municipale.
Enfin, nous travaillons activement avec 
le tissu associatif villarois afin d’établir 
le montant des subventions directes 
qui leur est octroyé. À la fin de l’année 
2023, nous nous sommes lancés dans 
l’uniformatisation de la méthode de 
chiffrage des aides indirectes, dont les 
associations bénéficient, et nous devrions 
en présenter les premiers résultats lors 
du débat autour du prochain budget.

Quelles sont les grandes 
tendances du budget 2024 ?`

Cette année budgétaire est une année 
de transition. 
D’une part, elle est marquée par 

la concrétisation de grands projets 
entamés depuis le début du mandat. 
C’est le cas de la fin des travaux 
de modernisation de la résidence 
autonomie Paul Adam ou encore 
de la MJC Jean Savine. 
Plus spécifiquement, pour nos résidents 
anciennement logés au Clairlieu, ils 
peuvent aujourd’hui évoluer dans 
un environnement propice avec 
un accès à des services publics 
plus qualitatifs. La commune les a 
également accompagnés pour leur 
déménagement. La Résidence Paul 
Adam bénéficie à tous les publics. 
C’est une maison ouverte qui accueille 
la Bibliothèque pour tous de Villers-Val 
et bien d’autres activités accessibles 
aux non-résidents. 
D’autre part, nous initions de nouveaux 
projets axés sur l’amélioration des 
infrastructures publiques et plus 
spécifiquement tournés vers la jeunesse. 
Au parc Madame de Graffigny, une 
nouvelle aire de jeux est en train d’être 
construite dans le souci de répondre 
aux besoins et pratiques des familles 
villaroises.  
Cela s’inscrit dans une amélioration 
globale du cadre de vie des Villarois 
avec le programme Graffigny 2025.
Notre action est également guidée 
par la nécessité de répondre aux défis 
climatiques, avec un accent particulier 
sur la performance énergétique des 
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bâtiments et l’adaptation de notre 
espace de vie. L’implantation d’îlots 
de fraicheur dans les cours d’écoles, 
à partir d’espaces naturels existants, 
en est le reflet au même titre que les 
travaux de rénovation énergétique 
prévus pour le restaurant scolaire 
de Graffigny.

Dans un contexte économique 
toujours marqué par l’inflation, 
comment composer avec des 
recettes de fonctionnement peu 
évolutives ?
Le budget communal est forcément 
impacté par les événements nationaux 
et internationaux. Afin de contrer 
les effets de l’inflation, la solution 
confortable aurait été d’augmenter 
les taux d’imposition communaux.

Cependant, depuis le début du mandat, 
nous avons à souhait de ne pas faire 
peser ce poids sur les contribuables 
qui font déjà face aux contraintes 
économiques. Notre stratégie est 
plutôt de réfléchir à la manière dont 
nous pouvons réaliser des économies 
structurelles et optimiser les dépenses 
tout en maintenant un haut niveau de 
services publics. 
Nous essayons de penser à la 
rationalisation de l’occupation des 
bâtiments communaux. C’est pour 
cette raison que l’on se sépare, par 
exemple, de l’ensemble de la rue 
Albert 1er que nous n’occupions plus. 

Planifier, prioriser et 
équilibrer sont les maîtres-
mots de Valérie Rampont, 
adjointe aux finances, et 
Nicolas Aussedat, directeur 
des finances. 
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Les axes prioritaires 
du budget 2024

Amélioration des bâtiments 
communaux

30 000€
pour les îlots de fraîcheur, 
on commence par la cour 

de l’école du château 

250 000€
pour les études et travaux 

de traitement du préfabriqué 
de l’école Déruet et de 

rénovation de la maternelle 
Suzanne Herbinière-Lebert

60 000€
pour la numérisation dans 
les écoles, la sécurisation 

de la cour de l’école du 
château (pose de barrières) 

et l’achat de matériel 
et mobilier scolaire

La deuxième tranche des travaux de la MJC-Espace de vie sociale Jean Savine 
aura lieu cette année et est inscrite au budget 2024. Les travaux de rénovation de 
l’espace Bizet (ancien CESI) se poursuivent. L’entièreté du bâtiment sera, à terme, 
loué à l’association Montetibou qui occupe déjà une partie des locaux avec sa 
micro-crèche.

Pour les communes, la fiscalité représente 
la part la plus importante des recettes de 
fonctionnement (69% à Villers-lès-Nancy). 
S’ajoute à cela la Dotation générale 
de fonctionnement de l’Etat (DGF) et 
subventions d’autres organismes. Si pour la 
deuxième année consécutive, la DGF a été 
augmentée par l’Etat, elle permet seulement 
un maintien du montant par rapport à 2023. 

Suite aux ajustements statistiques de 
l’INSEE, cette recette connaitra une légère 
augmentation en raison de l’augmentation 
du nombre d’habitants à Villers.
Le reste des recettes de fonctionnement 
provient du produit des services proposés 
par la Ville (repas des cantines, loyers de 
la résidence autonomie, …) et du domaine 
(stationnements réservés, marchés, …) 
ou encore de la location des bâtiments 
communaux.

D’où vient l’argent à 

Villers-lès-Nancy ?

Programme de modernisation 
des équipements communaux 
à destination des enfants
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Soutien aux associations

Un recours à 
l’emprunt contrôlé

Au-delà du soutien financier, la commune accompagne le tissu associatif villarois 
par des aides indirectes. Cela concerne notamment de la mise à disposition 
d’équipements communaux et de matériel (salles, sonorisation, …) et du soutien 
sur certaines compétences ou ressources dont ne disposent pas les associations 
(graphisme, impressions, diffusion de l’information, …).

De plus, la commune investit dans l’amélioration des infrastructures municipales 
qui sont gracieusement mises à disposition des associations afin d’assurer le bon 
accueil des adhérents.

   130 000€ 
de subventions au Centre 
communal d’action sociale 
et au Centre social OHS 
Jolibois

5 ans 
Capacité de désendettement 
de la commune
Moyenne nationale de 6 ans
Seuils d’alerte fixés entre 10 et 12 ans

Le financement des investissements 
à Villers-lès-Nancy repose surtout 
sur l’autofinancement (à hauteur de 
47 % des recettes d’investissement) 
comprenant l’épargne et le 
produit des cessions (immobilières 
notamment). À ces recettes 
s’ajoutent les subventions des 
financeurs sur les projets menés 
par la commune.

  708 000€
de subventions directes 
octroyées aux associations 
villaroises

0% 
D’AUGMENTATION DES 

TAUX D’IMPOSITION 
COMMUNAUX

DEPUIS 2014



Lancé en début d’année, Graffigny 2025 est un projet visant à améliorer 
durablement votre cadre de vie et à préserver le patrimoine villarois 
sur le site de Graffigny. Le programme est centré sur la jeunesse, la 
vie familiale, la culture et la préservation du patrimoine. En terme 
budgétaire, il s’inscrira sur deux exercices : 2024 et 2025.

Rénovation du restaurant scolaire 
et de l’Accueil de loisirs sans hébergement

559 000 € inscrits pour 2024 
pour un coût total de 1 140 000 € 

Graffigny 2025,

Les enjeux sont multiples au restaurant 
scolaire de Graffigny. Les travaux de 
rénovation visent d’abord et surtout à 
prendre en compte les impératifs de 
développement durable et d’économie 
d’énergie (c’est l’objet de cette première 
inscription au budget). Ensuite, les 
espaces nécessitent d’être d’être 

optimisés afin de réaménager un lieu 
confortable pour les enfants et adapté 
à leur accueil. Plus d’espace, plus 
de confort, c’est aussi améliorer les 
conditions de travail des encadrants. 
Enfin, le bâtiment sera rendu entièrement 
accessible aux personnes à mobilité 
réduite.

ça donne quoi ? 
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À Villers, l’équipe municipale se 
creuse les méninges pour financer 
l’amélioration de votre cadre de vie 
sans peser sur votre porte-monnaie. 

Chaque année, des économies 
structurelles sont réalisées et permettent 
à la Ville d’accroître sa capacité 
d’autofinancement. Elle a notamment 
entrepris de céder de l’immobilier 
communal dont elle n’avait plus 
l’utilité et qui nécessitait d’importantes 
rénovations (c’est le cas de la vente de 
l’ensemble rue Albert 1er) ou qui entre 
dans un projet plus global (c’est l’objectif 
de la cession du foncier de l’ancienne 
résidence du Clairlieu à Meurthe-et-
Moselle Habitat). 

De plus, la municipalité veille à mobiliser 
les dispositifs de subventions existants. 
Un travail a été engagé avec la Banque 
des territoires, la Région Grand Est (qui 
gère les fonds européens), les services 
de l’Etat et la Caisse d’allocations 
familiales au titre de la rénovation 
énergétique du restaurant scolaire, de 
la préservation du patrimoine mais 
aussi de l’engagement de la collectivité 
pour le volet jeunesse du projet 
Graffigny 2025.

Pour le reste, les investissements seront 
complétés, si besoin, par l’emprunt.

Une signalétique dédiée à l’orientation 
au sein du parc Madame de Graffigny 
va être posée. 

Une réflexion autour de sa mise en 
accessibilité pour les personnes à 
mobilités réduites a également été 
engagée. L’espace d’herbe autour de 
la grande scène d’été est difficilement 
praticable en fauteuil, notamment 
par temps de pluies. Un tout nouveau 
dispositif va donc être installé au sol 
afin de permettre à tout le monde de 
participer aux festivités.

Accessibilité du parc
6 300 € inscrits en 2024

D’ici l’automne 2024, vous pourrez 
profiter, en famille, de trois espaces 
de jeux dédiés à vos enfants. 
Mégastructure en bois avec toboggan, 
panneaux ludiques, parcours d’équilibre, 
structure dédiée aux plus petits et 
balançoire sont en train d’être installés 
dans l’ancien jardin pédagogique !

L’aire de jeux et de vie du 
parc Madame de Graffigny
 
100 000 € inscrits pour 2024 
pour un coût total de 125 000 €
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Financer intelligemment 
les investissements 
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Le bassin de la Sance, un milieu 
aquatique à préserver

Le curage de 1990
À l’été 1990, le bassin, en raison de son 
envasement, n’était plus favorable au bon 
développement de la faune et de la flore 
locale et à la régulation hydraulique. Une 
opération de curage a donc été engagée 
afin de le purifier de sa vase. À l’époque, 
près de 9 000 mètres cubes de boue ont 
été extraits. 
Après la mise en sécurité des poissons, 
les travaux de drainage ont débuté 
avec la création d’un chenal. C’est à 
ce moment que les services de la Ville 
ont pu se rendre compte que le bassin 
était également alimenté par des eaux 

de sources. Grâce à ces dernières et à 
la pluie, le bassin a été progressivement 
remis en eau au printemps 1991. 
Avec le recul dont nous disposons 
aujourd’hui, cette méthode ne s’avère pas 
optimale dans un souci de préservation 
de l’environnement. Elle entraîne d’abord 
une perturbation du biotope (altération 
des conditions de vie des organismes 
vivants, diminution des populations 
présentes, ...). De plus, le grattage 
mécanique des sédiments accumulés par 
le biais d’engins mécaniques est imprécis 
et peut mener à la détérioration de la 
qualité du milieu aquatique.  

Au 12e siècle, à l’époque de l’abbaye, il existait déjà un étang répertorié 
à l’emplacement du bassin de la Sance. Suite à la construction du 
nouveau quartier de Clairlieu dans les années 1970, le bassin tel qu’on 
le connait aujourd’hui a été créé afin de retenir les eaux pluviales. 
Alimenté par le petit ruisseau de la Sance et des sources, son entretien 
et sa préservation ont toujours été au cœur des actions de la Ville. 

Loin de Shrek et son marais, le Myriophylle du 
Brésil forme d’épais tapis à la surface du bassin 
altérant l’écosystème du milieu aquatique. 



La Sance face à un nouveau défi

En juin 2023, le plan d’eau du bassin de 
la Sance a été investigué dans le cadre 
du projet d’Atlas de la biodiversité, porté 
par la Métropole du Grand Nancy. Une 
plante invasive y a été observée : le 
Myriophylle du Brésil.
Introduite par l’homme, cette espèce 
envahissante a tendance à former d’épais 
tapis de végétaux à la surface des points 
d’eau qu’elle envahit (comme c’est le cas 
dans le bassin).
Sa présence en trop forte densité 
peut altérer l’écosystème aquatique 
notamment en provoquant des problèmes 
d’oxygénation, une concurrence avec les 
espèces végétales indigènes ainsi qu’une 
raréfaction de la lumière dans l’eau. Or, le 
bassin de la Sance joue un rôle important 
dans la reproduction du crapaud 
commun. De plus, il communique plus ou 
moins directement avec d’autres cours 
d’eau en aval.
L’ensemble de ces motifs ont amené 
la Ville et la Métropole du Grand Nancy 
à envisager une action curative du plan 
d’eau de la Sance. 

Traiter le Myriophylle tout 
en préservant le bassin

À partir du 19 août et jusqu’au 
13 septembre, la Métropole (ayant 

la compétence de gestion de l’eau et 
de l’assainissement) en profite pour 
entreprendre, autour du bassin, une 
opération de réhabilitation du réseau 
d’assainissement.
Afin d’optimiser le fonctionnement de 
ce dernier, les canalisations devaient 
être modernisées. Pour permettre cette 
opération, certains cheminements seront 
fermés à la circulation en fonction de 
l’avancée du chantier. Une signalisation 
adaptée sera mise en place par 
l’entreprise Colas qui réalise ces travaux. 
Comme on touche aux eaux usées, des 
nuisances olfactives sont à prévoir mais 
aussi sonores en raison de l’utilisation 
d’un système de pompage.

Puis à l’automne 2024, on s’attaque 
concrètement au Myriophylle grâce à 
un faucardage contrôlé (juste après 
sa période de reproduction). La plante 
sera fauchée à sa base et des filets à 
mailles fines seront utilisés pour éviter la 
dissémination de ses ramifications. Cette 
méthode permettra de traiter le milieu en 
limitant les impacts environnementaux.

Par la suite, un suivi dynamique du 
recouvrement de la plante sera organisé 
sur le plan d’eau et la population de 
carpes sera scrutée de près. Ce poisson, 
qui se nourrit du Myriophylle, complètera 
les actions de luttes mécaniques.
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Avez-vous déjà vu les dessous de la Sance ? 
À l’été 1990, le bassin a été entièrement curé.



RETROUVEZ L’AGENDA DES SORTIES SUR

WWW.VILLERSLESNANCY.FR

Infos pratiques
MAIRIE
Les services administratifs 
de la ville sont ouverts :
du lundi au vendredi 
de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h
Contact : 03 83 92 12 12 ou
accueil@villerslesnancy.fr

POLICE MUNICIPALE
Permanence de 9h à 11h 
les mardis matins   
Centre Le Placieux 
Boulevard Cattenoz 
Contact : 03 83 92 12 13 ou
policemunicipale@villerslesnancy.fr

ALLO VOIRIE
Pour signaler un défaut 
sur le domaine public
Tél. 03 83 91 81 71
ou formulaire en ligne sur 
www.grandnancy.eu

Faites passer l’info !
ANNONCEZ VOS ÉVÉNEMENTS 

D’AUTOMNE ET ENVOYEZ-NOUS 
VOS INFORMATIONS AVANT LE 

25 septembre 2024
Mairie de Villers-lès-Nancy 

Service Communication

03 83 92 32 48 
ou communication@villerslesnancy.fr
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Revivez ou découvrez les débats sur villerslesnancy.fr dans la rubrique 
Ma ville > Municipalité > Séances et vidéos des 

conseils > Vidéos des conseils municipaux
Le conseil municipal est public. Pour être informé de la prochaine date, 

abonnez-vous à la page Facebook Ville de Villers-lès-Nancy Officiel.

Les conseils municipaux sont en ligne !

Votre voisin ne reçoit pas  

Villers Nouvelles ?

Le dispositif Oui pub mis en place à titre expérimental sur les 

communes de la Métropole du Grand Nancy ne concerne 

pas la distribution des publications des collectivités.

D’autres explications sont possibles :

• il habite dans une résidence fermée dans laquelle 

les boîtes à lettres ne sont pas accessibles

par les distributeurs depuis l’extérieur.

• il habite en limites communales, parfois mal identifiées 

par les distributeurs. Il peut le signaler au service

communication de la mairie, en indiquant son nom et son 

adresse par mail à communication@villerslesnancy.fr
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Raphaëlle BARREAU et Cyril COLIN  04/05/2024
Pauline CHAPUY et Stéphane DAVIDAS 04/05/2024
Justine TREMON et Joseph PERVAL 18/05/2024
Aurélie LEREUIL et Bruno DAILLE-LEFEVRE 08/06/2024
Elodie JANY et Nicolas REMY 14/06/2024
Ambre GUILLARD et Vianney VUILLON 29/06/2024
Marie WANZINIACK-NOEL et Aurélien MUNIER 29/06/2024
Elise MOUGEOT et Matthieu BAYLE 06/07/2024
Carla DE ALMEIDA et Jérôme OBERT 06/07/2024

Sam MOUTON ROGERS 31/05/2024
Gino LOUIS 31/05/2024
Atlas MADEN 31/05/2024
James FAVIER BERTHOLD 11/06/2024
Albane ROBERT 19/06/2024 

Mariages

Naissances

60 ans de mariage, rien que ça !
En juillet dernier, Bernard et Françoise Guidot ont renouvelé 

leurs vœux à l’occasion de leurs noces de diamant à Graffigny. 
Villarois depuis 1974, Françoise a été directrice d’école 

maternelle à Villers et conseillère municipale (entre 1989 et 
1995) et Bernard, professeur émérite à l’Université de Lorraine. 

En route vers les noces de platine !
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Préparatifs estivaux

Cette période estivale est riche en préparatifs 
de rentrée. Pendant que la France brille lors de 
l’organisation des Jeux olympiques de Paris, notre 
commune prépare la rentrée pour chacun d’entre 
nous.

Investissements soutenus

La résidence autonomie Paul Adam est maintenant 
prête pour nos seniors : nouveaux appartements 
entièrement rénovés, lieux d’accueil et de partage 
ouverts avec notamment la présence de la 
Bibliothèque pour tous. De nouvelles activités y 
seront pratiquées à la rentrée. Ce nouvel espace 
se veut accueillant et ouvert.

Saluons le travail de nos équipes techniques qui 
ont œuvré pour nettoyer les classes et les jeux, faire 
briller les sols, aménager de nouveaux espaces 
dans les maternelles, rénover les sanitaires pour les 
classes de petits, remplacer les lumières par des 
technologies à LED dans les écoles, repeindre des 
classes et couloirs, commander du mobilier adapté 
pour accueillir nos enfants, investir dans des outils 
numériques pour faciliter l’enseignement. 65 000 € 
de travaux et 20 000 € dans le numérique.

Les classes sont prêtes, équipées, dotées du 
matériel pédagogique à hauteur de 30 € par 
enfant, afin d’aider les familles pour leur rentrée et 
que tous les enfants aient les outils pour apprendre. 
Un premier ilot de fraicheur livré à l’été a permis aux 
enfants de tester l’utilité d’un tel espace. D’autres 
sont à l’étude.

C’est aussi la rentrée dans nos crèches avec 
l’extension pour accueillir cinq nourrissons de plus.

Fêtes de rentrée

Bientôt la Fête des vendanges que les bénévoles 
du Comité des fêtes nous préparent avec la 
même ferveur et enthousiasme que les années 
précédentes, avec tout notre soutien.
Partageons un temps d’échange lors de ce week-
end festif, et au-delà, avec l’ensemble de nos 
associations présentes lors de ces journées.
Belle rentrée à vous. Comptez sur notre 
engagement et notre soutien.

EXPRESSION DU GROUPE 
VILLERS VERTE  
ET SOLIDAIRE

LE GROUPE 
MAJORITAIRE
VILLERS ENGAGÉE




